

INSTANCIA NORMALIZADA

Asunto: Solicitud recuperación del caño del manantial principal de la Fuente del Azufre y acondicionamiento del acceso al segundo manantial poniendo en valor la posibilidad de su uso medicinal y de ocio.

NOMBRE: **ASOCIACIÓN ATENEO LA GUIANA**

CIF: G24727083

Correo electrónico: info@ateneolaguiana.com

Población: PONFERRADA - 24401 LEÓN

EXPONE:

Desde el Ateneo La Guiana, en representación de nuestros socios y siendo conocedores de la opinión de muchos ponferradinos, residentes en la comarca del Bierzo, visitantes y usuarios de este espacio natural único y singular

SOLICITA:

Que se realicen las obras necesarias para recuperar de manera digna los históricos manantiales de aguas sulfurosas situados en el pie de la presa de Fuente de Azufre, conocidos histórica y popularmente como el “manantial de la Fuente del Azufre” que, posteriormente, le dio el nombre a la presa de hormigón por gravedad construida en el eje del río Sil hacia el año 1949.

Durante las recientes obras de acondicionamiento a la coronación de acceso a la presa de la Fuente del Azufre, dejó de manar agua del caño principal y la única manera de poder llegar a las aguas sulfurosas es a través de un caño secundario, alejado unos metros del caño principal, pero situado en un lugar impracticable para la gente mayor, teniendo que sortear grandes piedras de consistencia granítica, y que entraña cierta peligrosidad por su proximidad al río y las crecidas del mismo.

El manantial de la Fuente del Azufre debe de considerarse un lugar de importancia para la ciudad de Ponferrada (como lo pueden ser las aguas termales para la ciudades de Lugo y Orense, que se han puesto en valor). El último trabajo publicado sobre estas fuentes curativas por el microbiólogo del Hospital del Bierzo D. Ramiro López Medrano, hace un breve apunte eminentemente biológico sobre estas aguas sulfurosas bajo el título *“De antiguo balneario a aguas olvidadas”*, y que se recogen en su magnífico artículo de la siguiente marea literal: *“A mediados del siglo XIX, el médico Pío Gavilanes y el Ayuntamiento de Ponferrada promovieron en la Corte española la declaración de establecimiento de baño. De esta manera en 1.867 se iniciaron las obras y en 1.870 se*

*concedió la explotación a Martínez Zapico. Actualmente, estas aguas tienen su principal indicación en **procesos reumáticos, dermatológicos, ORL, y respiratorios crónicos** [...] Llegó a ser el mejor de la provincia de León: en 1875 un coche recogía diariamente a los viajeros en la estación de Brañuelas y los acercaba al balneario por 23 reales [...] En definitiva, la Fuente del Azufre y el marco incomparable del batolito de Montearenas con sus dos imponentes cañones del Boeza y del Sil componen un entorno único y singular. **Sus características geológicas, singularidades botánicas, la composición química de sus aguas y el particular ambiente microbiológico, hacen de este lugar un punto importante al que mirar con mayor atención**".*

Lo cierto es que desde la puesta en marcha de la presa de la Fuente del Azufre (verano de 1949), hace más de 70 años, el manantial y su balneario asociado han quedado sumidos en el más absoluto abandono por parte de las Administraciones, siendo, además, uno de los extremos principales del paseo del río Sil a su paso por la ciudad de Ponferrada que está en proceso de ampliación y puesta en valor en estos momentos.

Es importante observar cómo valoran su patrimonio natural en otros lugares. *Elisenbrunnen* (La Fuente de Elisa) es el símbolo de la ciudad alemana de Aachen (Aquisgrán) y preside su centro con unos magníficos manantiales de aguas sulfurosas idénticas a los de la Fuente del Azufre, con la única diferencia de que brotan a una mayor temperatura. Creemos que la ciudad de Ponferrada se merece la recuperación digna de este singular e histórico manantial y su puesta en valor como un atractivo más de la ciudad. Por otro lado, este entorno es un lugar cercano a la ciudad muy frecuentado, por lo que es necesario que el ayuntamiento lo tenga en cuenta para las debidas labores de mantenimiento de limpieza y recogida de basuras; hace años que una señora de edad avanzada, y ahora con muletas, se afana en estas tareas por mantener un espacio común que es de todos.

Como primera acción inmediata se propone recuperar el manantial principal y acondicionar los accesos al segundo manantial para aminorar el peligro que supone llegar a él.

La siguiente acción, de mayor calado, supone el desarrollo de un proyecto de recuperación íntegra del conjunto teniendo en cuenta que la zona puede ser inundable durante las puntuales crecidas de los inviernos más húmedos.

Dado que algunos de **los fines de nuestra asociación** son *La búsqueda de un estilo de vida saludable, en conexión con nuestra propia naturaleza y sus ritmos, así como El impulso y difusión de una conciencia medioambiental respetuosa con la naturaleza*, presentamos esta solicitud con el objetivo de propiciar una mejora en la salud física y emocional de las personas que habitan o transitan nuestra ciudad.

Desde el Ateneo La Guiana confiamos en que se tengan en consideración nuestras propuestas de transformación y mejora de los espacios ciudadanos en beneficio del bien común y se tomen acciones, en colaboración con la Confederación Hidrográfica Miño-Sil, para poner en valor este punto de interés geológico dentro del marco físico de nuestra ciudad.

Ponferrada, a 16 de Diciembre de 2022